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6月 18日，国务院发布关于修改 《中国公民往来台
湾地区管理办法》的决定，自7月1日起，台胞来往大陆
免予签注。

对台胞来说，“幸福来得好突然”。今年5月4日，习
近平总书记会见国民党主席朱立伦时就表示，大陆将适
时实施进一步便利两岸同胞往来的措施。时隔一个多
月，一种期待就很快变为现实。

电子台胞证，方便再方便

公安部出入境管理局有关负责人表示，公安机关年
内将实施电子台胞证，正在筹备对 5年多次出入境有效
台胞证的电子化升级改版工作。新版电子台胞证将参照
旅行证件的国际标准，应用成熟的技术工艺设计制作，
并借助信息化手段为台胞提供更为便捷、高效的出入境
服务。

取消台胞签注后，台胞证分类和有效期有何变化？
该负责人表示，台胞证分为5年多次出入境有效和3个月
一次出入境有效两类。取消台胞证签注后，持有 5年多
次出入证的台湾居民可在有效期内多次来往大陆并在大
陆停留、居留。持有 3个月一次出入证的台湾居民可一
次入出境大陆并在3个月有效期内停留。

办理台胞证的时间有什么变化？一般情况下，大陆
出入境管理机构受理台胞证申请后，会在 7个工作日内
予以签发；台湾居民因探病、奔丧、诉讼、处理紧急商
务等事由急于返回台湾的，将加急办理。

相对于大陆居民赴台湾手续之繁杂，上述方便太大
了。大陆这项惠台政策无疑是真诚到家，体现了“两岸

一家亲”理念。国台办发言人马晓光表示，这一举措展
现了大陆方面关心台湾民众，为其办实事、办好事的真
诚理念和服务宗旨，将“促进两岸同胞越走越近、越走
越亲”。

显然，两岸交往的现状“还不够亲”。全国政协
主席俞正声在海峡论坛上说，“还有近 2/3 的台湾同
胞没有来过大陆，部分台湾同胞对大陆存在隔阂与误
解，对发展两岸关系怀有担心和疑虑。”增加人员往
来的便利和降低金钱成本，是鼓励交流的一个最直接
的方法。台胞来往大陆手续便利，会让更多人愿意来
大陆，对于两岸增进交流，认识彼此，化解心结，将
产生深远作用。

大好消息，台胞点赞

对于台胞证免签注的消息，台湾社会和舆论普遍表
示欢迎。相关政策宣布之时，正逢端午假期前夕，激励
岛内的旅行社股票大幅上涨。有台媒评论此政策“对于
台湾2300万民众来说，绝对是一项有感措施”。

网友家和 Sam写道：免签注＋卡式台胞证＝大好消
息！我终于可以把原来台胞证上那张像流氓一样的照片
换掉了！

台湾媒体在报道中回顾，近11年来，大陆推出一系
列台湾人来往大陆的政策措施，包括2004年以来陆续授
权20个省区市，为在大陆的台湾居民补换发5年有效台
胞证。2011 年，全面下调签注收费标准，总体降幅达
50%。大陆先后在 42 个城市设立 43 个台胞口岸签注点。
台湾《经济日报》算了一笔账：2014年入境大陆的台湾
民众达 536.6 万人次，每次签注费至少要 200 元新台币，
免签后，一年至少可省下10.7亿元新台币。

大陆网民也反应热烈。有大陆网友说：欢迎台胞多
过来看看，这样就会知道我们不仅吃得上茶叶蛋也买得
起电脑啦，类似的新闻事件和网友骂战也不再发生。网
友小球毛绒说，希望台湾对大陆赴台的手续也简化一
些，有来有往才是平等尊重嘛。

民进党杂音不值一驳

台当局总体上肯定大陆新规定“对于两岸互动是正
面行动”，同时也担心“尊严”问题。据台湾《联合报》
报道，陆委会主委夏立言6月17日表示，大陆提出免签
注，对台商和台生当然便利许多，但卡式台胞证的形
式、内容、名称和功能目前都还不清楚，必须进一步
交涉，例如和港澳地区证件进行比较，究竟只

是单纯代替纸本台胞证，还是有“其他更多功能和用
意”，需要再了解后才能评估。

绿营人士有些疑虑和杂音。一些民进党人士诬称这
项政策是大陆“统战阴谋”和“糖衣炮弹”，目的是“台
湾香港化”、“中国公民化”。对此，中国社科院台研所副
所长朱卫东接受媒体访问时表示，对大陆对台政策措施
诬名化、妖魔化的解读，是民进党等“台独”势力一
贯的制式反应，不仅荒谬可笑而且经不起推敲。为什
么其他地方给予台湾免签待遇，民进党就不反对？
难道还要回到过去那种两岸对立对抗、往来很不方
便的局面才对台湾民众有好处？

朱卫东指出，其实民进党很难了解和体会
大陆对台的心胸、格局和气度，大陆并没有什
么“统战阴谋”，只有为台民众谋福祉的“阳
谋”。大陆对台政策一直都是以此为出发点
和归宿的，这一态度坚定不移。当年推
动“三通”，也遇到台方“统战阴谋”和

“三不政策”的阻挡，但大陆深信“三
通”是符合台湾民众意愿的，一直
为之不懈努力，最终在 2008
年实现。而今，民进党的
态 度 和 过 去 如 出 一
辙，真令人有时
空错乱的感
觉。

本报北京6月20日电（记者王平）“2015未来之星——香港
传媒专业大学生国情课程班”今天于北京人民大会堂举行结业典
礼。全国人大常委会副委员长、民建中央主席陈昌智等嘉宾出席
典礼并为70余名香港传媒专业的“未来之星”颁发结业证书。

本次课程班由香港文汇报及“未来之星同学会”联合主
办，中国传媒大学承办。70 余名大学生学员分别来自香港大
学、中文大学、城市大学等高校的传媒及相关专业。

在北京8天学习考察活动期间，学员们参加了一系列
国情讲座，了解到国家的政治制度、香港基本法与“一
国两制”、两地传媒发展、北京的历史及风俗等丰富内
容，参访了外交部、国务院新闻办和解放军三军仪仗队
等机构，还观看了天安门广场庄严的升旗仪式，登上长
城，参观故宫、首都博物馆、马连道茶叶城、什刹海
体校，畅游王府井、798艺术区。

澳门行政会日前宣布，已完成讨论《2015年度
现金分享计划》行政法规草案，自7月6日起，澳门

特区政府将向 60.74 万永久居民每人发放 9000 元
（澳门币，下同），向 6.82 万非永久性居民每人发放
5400元，涉及的财政开支约为58.35亿元。

澳门行政会发言人梁庆庭表示，虽然博彩收入
从去年 6 月以来同比持续下跌，今年的现金分享照
常派发。目前澳门经济基础稳定，未来经济无论如
何发展，都将力保民生及社会福利的支出。

博彩业收入下跌
政府减开支保居民福利

梁庆庭在介绍 2015 现金分享计划时分析说，
是否推行现金分享计划，主要视上一年度的财政状
况以及对未来经济分析与社会现实情况而定。澳门
特区政府在 2014 年的财政收入中有一定的盈余，
据此情况，行政会作出今年现金分享的决定。

去年以来，澳门博彩收入出现调整。据澳
门博彩监察协调局数据显示，2014年澳门各类
博彩项目毛收入为3527.14亿澳门元，首次同

比下跌 2.6%。基于此，澳门特区行政长官
崔世安曾多次表示，若政府财政没有盈

余，将削减行政部门开支。

但他同时强调，虽然博彩收入下滑，澳门经济基
础仍相当稳定。截至 2014 年 9 月，特区储备中的外汇
储备总值已达 1292 亿元，财政储备中的基本储备为
1165亿元，超额储备为 1281亿元，这一切为澳门的发
展和特区政府进一步改善民生奠定了基础。无论未来
经济如何，政府会力保民生及社会福利的支出。

澳门特区政府于 2008 年启动现金分享计划，每
年向澳门居民一次性发放现金分享款项，每位澳门
永久性居民获发款项从2008年的5000元、2009年的
6000元逐渐加码至去年的9000元。

未来“派钱”与否
澳门社会有不同声音

明年是否继续现金分享计划？梁庆庭表示，特
区政府将视今年的财政盈余、经济发展状况再做决
定。

今年，澳门博彩收入情况依旧不乐观，前5月博
彩收入才 1042.89 亿元。澳门“财爷”（经济财政司
司长） 梁维特说，今年6月博彩收入很有可能进一步
创历史新低，跌至160亿元以下。当初制订财政预算
案时，以月均博彩收入200亿元作为警戒线，低过此
水平就要与行政长官举行内部会议，提醒团队紧缩
开支。因此，如果6月份博彩收入低于158亿元，政

府将启动节省开支的措施。
梁维特指出，紧缩开支主要是要求行政部门节

约支出，不影响教育、医疗、现金分享、公务员薪
酬及公共工程。有些部门现已开始实行一连串紧缩
开支、节俭计划。

与此同时，澳门博彩业也在积极扩宽市场。澳
门博彩董事会主席苏树辉日前称，将开拓东南亚及
周边地区客源。执行董事梁安琪则称，未来澳门将
增加旅游及中西文化等非博彩元素。

“派糖”的做法能否长远持续？梁庆庭表示，澳
门社会对发红包有不同声音，政府正逐步收集社会
各方意见，再研究是否需要检讨，或建立一个恒常
机制。

本报新北 6月 21日电 （记者吴亚明、任成琦） 信众云
集，鼓乐喧天，2015 海峡两岸郑成功文化节 20 日在台湾新北

市金山区承天宫热闹登场，福建省厦门市思明区延平郡王祠的
120名信众拱卫着两尊延平郡王神尊，通过“小三通”抵台共襄盛举。
郑成功为中华民族统一大业作出过卓越贡献，300多年来“民族

英雄”之名在台海传颂，并拥有着众多信众和祭拜团体，仅在台湾，
宫庙社团140多个，信众达200多万。
2009年，首届郑成功文化节在厦门市思明区举办。2013年，第五届郑成

功文化节升格为两岸联办，在以台南为主场的海峡两岸郑成功文化节期间，厦
门思明延平郡王祠郑成功神尊出巡台湾。2014年，第六届郑成功文化节主场在厦

门思明，并扩大为厦门思明、泉州南安、台湾台南两岸三地联办、轮流主办。
今年的两岸郑成功文化节主场为新北市。21日，厦门思明的两尊延平郡王神尊出席了

沉寂多年的新北市金山区至贡寮区的海上出巡仪式。
本次郑成功文化节由台南市文化协会、厦门市延平郡王祠管委会、厦门市思明区群众文化协会

主办，新北市澳底庆安宮、新北市金山承天宮承办。

赴大陆说走就走 入台证却很繁琐

台胞免签注凸显大陆气度
曾素芸

本报电 据台湾 《旺报》
报道，大陆经济发展快速，除
了早年开疆辟土的资深台商，
越来越多年轻台湾女性也勇闯
大陆发展。她们一开始要克服
的，是台湾偶像剧里形塑的台
女柔弱的印象，几年后好不容
易熬到上位，她们又面临大批

“海归”人才的竞争。
来自台湾的大陆 VINO-

TACHE 葡萄酒公司市场总监
林映萱，曾在澳洲求学，2007
年走访上海，看到城市快速发
展，打定主意“一定要来”。
次年，她带着 6 万元人民币，
计划给自己半年时间在大陆闯
荡，七八年下来终于熬出头，
升为总监。林映萱说，两岸因
教育背景差异，常有价值观的
碰撞。在她看来，在一胎化政
策下，不少大陆女孩女权至
上、娇纵，在职场上吃不了太
多苦，“能力未及但眼光很
高”。

至于台湾女性，她观察不
少人来大陆怀抱各种理想，但
因不够独立，无法适应理想与
现实的落差，最后被淘汰回
台；但若已在台湾工作 3 至 5
年，则凭着过去的社会历练，
在大陆可能有较好的竞争力。

在艺人那英丈夫开的酒吧
担任公关经理的陈小湲，毕业
于台湾文化大学广告系，担任

过 10 年模特儿，去过几次上
海外拍后，对到大陆发展有了
兴趣。她说，在北京工作这几
年，最大感触就是，“台北没
什么好骄傲的”。

陈小湲和林映萱都指出，
受到台湾偶像剧影响，她们初
来大陆时，曾遭受观念上的歧
视，被认为讲话嗲、个性柔
弱，导致一开始稍微不受尊
重。

大陆高端婚礼公关公司
“吉作即作”副总经理陈渝欣
来自台湾，已赴大陆工作近
10 年 。 她 观 察 ， 台 湾 的 文
创、广告、公关、设计、服务
业在大陆仍具优势，台湾女性
特点是有创意、思维快，工作
主动，但却少格局。

陈小湲认为，台湾服务业
强，外场、内场全包，一人可
做两人事，不过近年因想来大
陆发展的台湾人渐多，以及大
批在国外求学的“海归”返大
陆，影响待遇行情。

对于想到大陆发展的台湾
女孩，林映萱强调要先改变观
念，大陆一些职场的中高阶职
位，已由过去的外国人、台湾
人，逐渐由大陆“海归”取代。她
提醒，不要总想出外靠朋友，必
须先有孤军奋战的决心。陈渝
欣则认为，要学会谦虚，把自
己归零，学习“接地气”。

收入持续下滑 58亿红包照发

澳门歉收为何继续“派糖”
本报记者 汪灵犀

台湾女孩如何闯荡大陆
3位职业女性现身说法

来 自 台 湾
的大陆 VINO-
TACHE葡萄酒
公司市场总监
林映萱。

大 陆 高 端 婚
礼公关公司“吉
作即作”副总经
理 陈 渝 欣 认 为 ，
到大陆发展要把
自己“归零”。

（图片来源：
《旺报》）

香港大学生国情班北京结业香港大学生国情班北京结业

郑成功文化节在台举办

6 月 19 日 ，
由香港特区政府
驻 京 办 举 办 的

“创意香港”主
题展览在天津梅
江 会 展 中 心 举
行，展出了多个
真人模型和香港
景点。所有展品
均由香港设计师
制作。图为一名
儿童在“创意香
港”模型内玩耍。

张 浩摄
（中新社发）

““香港创意香港创意””童趣满满童趣满满

本报北京电（记者汪灵犀） 由黄埔军校同学会
举办的纪念程子华同志诞辰110周年座谈会6月19日
在京举行。全国政协、民政部、民革中央等有关部
门负责人，以及程子华生前友好、原身边工作人员
和家乡代表等出席座谈会。

黄埔军校同学会会长林上元在座谈会上致辞，
他在回顾了黄埔军校同学会副会长程子华的生平之
后说，今天我们纪念程子华同志，学习他的革命精
神和崇高品质，就是要铭记历史，不忘使命，勇担
责任；就是要传承黄埔精神，弘扬核心价值，铸牢
民族意识；就是要促进祖国统一，不断聚同化异，
广泛凝聚力量。

程子华 （1905—1991），1926年12月考取黄埔军
校武汉分校。新中国成立后，历任中共山西省委书
记、商业部部长、民政部部长、全国政协副主席等
职。

黄埔同学会纪念程子华

台湾同胞畅游青岛。 （资料图片）台湾同胞畅游青岛。 （资料图片）


